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SAINTE-ANNE-DES-LACS

Croyant fermement en la mission 
de l’ABVLACS, sa cinquantaine de 
bénévoles, travaille à la protection 
de la qualité de l’eau de ses bassins 
versants qui comprennent 19 lacs 
répertoriés, un nombre incalculable 
de ruisseaux, et plus de trois cents 
milieux humides. Il est donc dans les 
mœurs des membres du conseil 
d’administration de communiquer 
ses réussites et ses bons coups de 
l’année. En voici quelques-uns. 

L’information, un moyen pour 
soutenir les actions 
L’assemblée générale annuelle fut 
l’occasion rêvée pour lancer le nou-
veau site web. L’atout majeur de ce 
site se situe dans la facilité avec 
laquelle il est possible de naviguer 
pour trouver différentes informa-
tions telles que les abonnements, les 
évènements, ou même mieux 
connaître son lac.  

D’ailleurs, les données les plus 
recherchées sont celles transmises 
par le Réseau de surveillance volon-
taire des lacs (RSVL) concernant 
l’état des dix-neuf lacs inscrits à ce 
programme. Vous pourrez les trou-
ver dans la section « Connaître son 
lac ». Ces statistiques ne pourraient 
être accessibles sans le travail 
constant des « chefs de lac » qui 
prennent des mesures au cours de la 
saison estivale pour les envoyer dans 
un laboratoire gouvernemental. 

L’ABVLACS vise, aussi, à informer 
de plus en plus les Annelacois. En 
2025, une communication régulière 
sera publiée sur sa page Facebook et 
sur son site web. Par ailleurs, ceux 
qui voudront communiquer avec 

nous, le pourront par le biais de 
notre courriel (voir l’adresse ci-bas). 
Des sujets variés toucheront, parti-
culièrement, les différentes activités 
de l’ABVLACS.  

Une année chargée en projets 
Tout au cours de l’année, des actions 
concrètes sont réalisées dans le but 
de protéger les lacs, particulière-
ment, du myriophylle à épis. Jusqu’à 
maintenant, et selon différentes 
données scientifiques, cette plante 
« zombie » s’est invitée dans près de 
190 lacs du Québec. N’ayant pas de 
prédateurs, il devient presque 
impossible de l’éradiquer.   

L’ABVLACS s’enorgueillit de ne 
pas retrouver de myriophylle à épis 
dans les lacs de Sainte-Anne-des-
Lacs contrairement à certaines 
municipalités avoisinantes. Le 
mérite revient à l’équipe de « senti-
nelles » qui sillonnent, soigneuse-
ment, les baies des lacs dès l’arrivée 
du printemps, et ce, jusqu’au début 
de l’automne.  

Trois autres défis de taille ont été 
ciblés pour 2025. Dans un premier 
temps, les rives des lacs seront une 
des préoccupations de l’organisme. 
Il devient, aussi, impérieux de ren-
dre plus concrète l’animation, 
offerte par les animateurs 
d’ABVLACS, aux enfants des camps 
afin de les sensibiliser et les éduquer.  

Finalement, il conviendrait de 
s’adjoindre les non-riverains à la 
cause de la protection de la qualité 
de l’eau, mettant ainsi à profit le slo-
gan de la Municipalité : « La nature à 
l’état pur », un slogan qui devrait 
unir l’ensemble de la population. Il 

va sans dire que toutes 
les activités élaborées et 
réalisées de l’ABVLACS 
visent autant les rive-
rains que les non rive-
rains.   

Du prestige et des 
honneurs 
Habituellement, se joi-
gnent à l’ABVLACS des 
passionnés de la nature. 
Le Conseil d’adminis-
tration tient à rendre 
hommage à deux d’entre 
eux : le Dr Julien Marc-
Aurèle, « chef de lac » 
du lac Guindon, et 
Catherine Mulligan, « chef de lac et 
sentinelle » du lac Caron, ainsi que 
membre du Conseil d’administra-
tion de l’ABVLACS.  

Dernièrement, la députée de la cir-
conscription de Prévost, ministre 
responsable des Aînées et déléguée à 
la Santé, Sonia Bélanger, remettait la 
médaille de la députée au Dr Julien 
Marc-Aurèle qui s’est distingué 
notamment pour son apport à la 
recherche et son expertise qu’il a 
mise au service de la population des 
Laurentides.  

Par ailleurs, son implication dans 
l’ABVLACS, depuis 2007, démon-
tre les convictions de ce citoyen 
quant à la protection de l’environne-
ment de sa petite municipalité. À 96 
ans bien sonnés, il prend sa retraite à 
titre de chef de lac du lac Guindon. 
Un grand merci à ce passionné à qui 
revient, notamment, le crédit de 
l’idée de la revitalisation des berges 
du lac Guidon, qu’il a concrétisé, 
par la suite, avec un groupe de voi-
sins, au début des années 80. 

Passons maintenant à Catherine 
Mulligan dont certains honneurs lui 
furent attribués et pour cause. 
Professeur en recherche en génie du 

bâtiment, civil 
et environne-
mental, elle est, 
aussi, ancienne 
titulaire de la 
chaire de re-
cherche en durabilité géoenvironne-
mentale à l’Université de 
Concordia. Directrice fondatrice de 
l’Institut Concordia pour l’eau, 
l’énergie et les systèmes durables, 
son expertise est reconnue sur le 
plan international dans le domaine 
de la décontamination de l’eau, des 
sols et des sédiments en plus, d’être 
pionnière des technologies vertes 
d’assainissement. Ses contributions 
fondamentales et appliquées à la 
recherche autant que ses services a ̀ la 
profession d’ingénieur ont été 
récompensés, à deux reprises. En 
2022, elle fut nommée membre de 
la Société royale du Canada et en 
novembre dernier, elle a reçu, à 
Vancouver, la médaille Miroslaw 
Romanowski de la Société́ royale du 
Canada, un prix fort prestigieux.  

Ainsi, l’ABVLACS a le privilège de 
profiter des connaissances de 
Catherine Mulligan qui met à notre 
disposition, autant sa théorie que sa 

pratique. Depuis quelques années, 
ses recherches sur les lacs Caron et 
Johanne progressent. Son projet vise 
l’amélioration de la qualité de l’eau 
des lacs grâce à la filtration in situ. 
Chapeau bas à cette précurseure qui 
a su ouvrir de grandes portes aux 
nouveautés environnementales ! 

L’ABVLACS tient à remercier ces 
deux récipiendaires pour leur impli-
cation et est fière de les compter 
parmi ses rangs. 

Faire la différence 
Visitez notre site www.abvlacs.ca et 
notre page Facebook ABVLACS.com 
qui a repris du service cette année. 
N’hésitez pas à communiquer avec 
nous par le biais de notre adresse 
courriel info@abvlacs.ca. L’équipe de 
l’ABVLACS est convaincue que 
vous y trouverez de l’information 
pertinente et intéressante.  

« Il n’y a pas que la volonté, il y a 
aussi l’action. »

2025, une année de nouveautés 

L’ABVLACS, dans l’action plus que jamais 
Jacinthe Laliberté   jacinthe.laliberté@journaldescitoyens 

Les saisons n’ont pas de prise sur l’Agence des bassins 
versants de Sainte-Anne-des-Lacs (ABVLACS). Même à l’ap-
proche du temps des Fêtes, il lui est de mise de mettre au 
parfum les citoyens de Sainte-Anne-des-Lacs au sujet des 
activités réalisées au cours de l’année.  

À l’ouverture de la dernière séance, 
le conseil municipal de Sainte-Anne-
des-Lacs (SADL) a accepté la liste 
des factures payées et celle des fac-
tures à payer au 30 novembre 2024 : 
respectivement 2 955 281,62 $ et 
2 921 708,13 $. 

Greffe – Compte tenu du départ 
imminent à la retraite de Sylvain 
Michaudville, le coordonnateur au 
greffe et directeur général adjoint, les 
conseillers municipaux ont entériné 
l’embauche de sa remplaçante, 
Me Maria Eugenia Valenzuela. 
Reconnue pour son expertise et son 
professionnalisme, cette dernière 
agira aussi à titre d’administratrice 
principale au compte AccèsD 
Affaires de la Municipalité chez 
Desjardins en plus d’obtenir, dans le 
cadre de ses nouvelles fonctions, une 

carte de crédit Visa Affaires avec une 
limite de 10 000 $. 

Loisirs, culture et vie commu-
nautaire – La Municipalité a accepté 
le dépôt de l’échelle salariale pour les 
employés de son camp de jour en 
prévision de la prochaine saison esti-
vale. De plus, dans le but d’augmen-
ter le nombre de candidatures 
concernant les différents postes qui y 
sont offerts, une demande sera effec-
tuée au programme Emplois d’été 
Canada (EEC). 

Calendrier 2025 – Récemment 
adopté, le calendrier municipal pour 
l’année 2025 est présentement 
déposé sur le site Web de SADL (ou 
directement accessible à partir de cet 
hyperlien raccourci : https://urlz. 
fr/tpro) en format PDF. Tout en ras-
semblant les coordonnées des ser-
vices municipaux, ce calendrier 

parsemé de jolies photos illustrant la 
vie villageoise et les splendides pay-
sages annelacois, indique certes les 
jours fériés, mais également les dates 
des séances ordinaires du conseil 
municipal ainsi que celles des activi-
tés sportives, communautaires et 
culturelles. 

Langue – Afin de respecter une 
disposition de la Charte de la langue 
française concernant les dérogations 
au devoir d’exemplarité de 
l’Administration, exigeant notam-
ment l’utilisation de la langue fran-
çaise dans le cadre des activités 
menées par les organismes munici-
paux, les membres du conseil muni-
cipal ont approuvé et transmettront 
une directive particulière précisant 
les situations où une autre langue 
que le français peut être légalement 
utilisée au ministre responsable de ce 
dossier. 

Sécurité civile – En réaction aux 
bouleversements climatiques, qui 
augmentent les risques en ce qui a 
trait à la fréquence et à l’ampleur des 
catastrophes naturelles, la Municipa-
lité de SADL a signalé qu’elle tiendra 
compte des besoins particuliers tou-

chant les personnes handicapées 
dans sa planification des mesures 
d’urgence. Ce plan, qui sera élaboré 
en collaboration avec la MRC des 
Pays-d’en-Haut, veillera à assurer la 
sécurité de cette tranche potentielle-
ment plus vulnérable de la popula-
tion vivant avec une incapacité, soit 
plus de 20 % des personnes âgées de 
15 ans ou plus, en cas d’évacuation. 

Travaux publics – Après l’observa-
tion en 2023 de plusieurs déforma-
tions à la base d’un mur de soutène-
ment en pierre, à la hauteur du 1018 
et du 1022 sur le chemin de Sainte-
Anne-des-Lacs, le conseil municipal 
a finalement octroyé le contrat des 
plans et devis pour ce projet de réfec-
tion à FNX-INNOV. À 56 200 $, ces 
travaux répondent à des enjeux de 
sécurité civile pour les résidents et les 
usagers de ce coin advenant l’affaisse-
ment du mur. Notons qu’une 
demande de remboursement pour 
les frais d’ingénierie sera déposée au 
programme de la taxe sur l’essence et 
de la contribution du Québec 
(TECQ), ayant pour objectif de 
participer au financement des infra-
structures municipales et locales. 

Environnement – La petite Muni-
cipalité laurentienne a autorisé 
Mathieu Langlois, le directeur du 
Service de l’environnement, à signer 
et à transmettre les études d’évalua-
tion sur la sécurité des barrages ainsi 
que l’exposé des travaux correctifs au 
ministère de l’Environnement, de la 
Lutte contre les changements clima-
tiques, de la Faune et des Parcs du 
Québec. 

Puis, étant donné que les élus 
municipaux veulent obtenir une 
priorisation des projets et des recom-
mandations de la part du Comité 
consultatif en environnement 
(CCE), un échéancier a été choisi 
avec certains sujets à l’étude : le 27 
janvier 2025 à propos du fauchage ; 
le printemps 2025 au sujet du plan 
d’action sur le climat de la MRC, et 
des critères pour le fonds environne-
mental et la promotion d’un appel à 
projets ; l’été 2025 concernant la lec-
ture et les commentaires de la reddi-
tion de comptes sur le plan d’action 
environnementale 2021-2025 ; et 
l’automne 2025 pour discuter de 
l’épandage des sels de voirie et des 
abrasifs.

Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca

Séance ordinaire du Conseil municipal tenue le 9 décembre 
2024

Le Dr Julien Marc-Aurèle a partagé sa joie de recevoir la médaille de 
la députée Sonia Bélanger avec les deux fondateurs de l’ABVLACS, 
John Dalzell (à l’avant plan) et Gilles Pilon (derrière)

Catherine Mulligan, sommité 
dans le domaine de l’environne-
ment, fait partie du Conseil 
d’administration de l’ABVLACS 
qui profite grandement de ses 
compétences
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